

## Un commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque

Jean-Gérard Bursztein



Un commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque Jean-Gérard Bursztein

<u>Telecharger Un commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque</u>
...pdf

**Lire en Ligne** Un commentaire psychanalytique de la Bible hébraïqu ...pdf

## Un commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque

Jean-Gérard Bursztein

Un commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque Jean-Gérard Bursztein

## Téléchargez et lisez en ligne Un commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque Jean-Gérard Bursztein

226 pages Extrait Extrait de l'introduction

Mon but, dans ce travail, vise à rendre compte d'une parenté, que je trouve étrange, entre Bible et psychanalyse, malgré leurs divergences. Je n'ai ici voulu résoudre que cette seule question. Comme je l'expliciterai plus loin, je fais l'hypothèse que la Bible hébraïque ne se réfère pas tant à une religion, ni même à une histoire que, peut-être plutôt, à une mémoire. Elle est fondamentalement ce que j'appelle une philosophie politique de l'être parlant. Je ne peux ici prétendre qu'à une explication partielle de cette grande philosophie et des questions épistémologiques qu'elle pose. C'est ce que je tente de faire au moyen de la psychanalyse.

J'ai donc délibérément décidé de laisser de côté de nombreux éléments de la Bible hébraïque et du judaïsme. Ainsi, je n'ai pas traité comme il le faudrait du modèle de la création de l'humain, ha-adam, à l'aide de la fonction métaphorique du langage, proposée par Lacan. De même, j'ai renoncé à étudier les conséquences rhéoriques de la conception de l'âme humaine, dans son articulation à la fonction des noms hébraïques et à ses modifications. Bien que je considère la Bible hébraïque comme la matrice d'une culture philosophique pour le collectif, j'ai laissé de côté le domaine législatif constitué par l'apport talmudique. L'étude de la Bible représente une tâche immense, c'est pourquoi j'ai délibérément pris le parti de n'extraire de son étude qu'un nombre restreint d'éléments, de fait, seuls ceux que je pouvais interpréter. Le lecteur s'apercevra que, dans ce commentaire, je procède par interprétations successives en m'appuyant sur le découpage traditionnel du texte. Mais ce sur quoi je veux surtout mettre l'accent, c'est sur le fait que ce travail de psychanalyse reflète ce qui se passe dans l'acte psychanalytique, un acte bref qui ouvre, le temps d'un éclair, à l'inconscient, pour se refermer aussitôt. J'appuie donc mon interprétation sur la répétition de ces séquences d'ouverture de mon inconscient.

J'ai l'idée que l'objet de la Bible hébraïque porte sur ce qu'elle appelle le choix de la vie, dans un collectif qu'elle nomme Israël : elle porte donc sur l'intrication de l'existence subjective dans une société visant la justice, tsedeq, et la fraternité symbolique, société gouvernée par l'alliance, brith. Cette intrication oblige constamment chacun à se garder de l'inceste et de son atmosphère d'impureté, nommé «nudité», 'ervah, car l'inceste, sous ses différentes formes, annule le sujet. Celui-ci, en ne sacrifiant pas la jouissance interdite (car impossible), en n'expiant pas les fautes engendrant la culpabilité, en acceptant une atmosphère d'impureté incestueuse, toum'ah, ferait le choix de la mort qui le confinerait alors dans un voile de tristesse et de renoncement au désir. L'inceste, c'est aussi, du point de vue du lien social, la tentative fantasmatique de fusionner avec le grand Autre en faisant, par exemple, du roi l'incarnation de la Loi, à la façon des Égyptiens et de leur pharaon. Je cherche donc à montrer comment se déploie cette intrication entre subjectivité et socialité, intrication qui se dit sous le terme de brith, alliance. Comme ce concept antique de brith ne peut se traduire par le terme européen moderne de contrat social, j'utiliserai, à défaut de trouver à brith-alliance un équivalent exact, la notion de philosophie du lien social. Je désigne par là l'intrication entre ce que j'appelle philosophie politique (lois positives) et Loi symbolique inconsciente (mouvement subjectif) visant la construction d'un peuple. Il est évident que le projet de la Bible hébraïque, élaboré dans l'Antiquité, vise d'abord une réalité restreinte impliquant la construction du seul peuple juif. Il m'apparaît que ce projet restreint s'est élargi, transformé à l'époque moderne. La Bible, telle que je l'interprète donc, est un écrit de philosophie politique au sens antique. Soit une politeia, c'est-à-dire une philosophie articulée à une pensée de la Parole qui oblige. Présentation de l'éditeur

La Bible hébraïque est le récit d'un choix très particulier : celui de la vie. Ce choix est le fait d'un peuple (Israël), c'est-à-dire qu'il implique à la fois la subjectivité individuelle et la décision de vivre-ensemble dans une société gouvernée par l'alliance (brith), visant la justice (tsedek) et la fraternité symbolique. Ce choix

oblige chacun à se garder de l'inceste : s'il ne sacrifiait pas la jouissance interdite, s'il n'expiait pas les fautes engendrant la culpabilité, s'il acceptait l'impureté (toum'ah), le sujet ferait alors le choix inverse, celui de la mort. Il serait alors confiné dans la tristesse et le renoncement au désir : dans le lien social, l'inceste traduit une volonté de mort, une tentative fantasmatique de fusionner avec le grand Autre. Autrement dit, la Bible, telle que l'auteur l'interprète, est un écrit de philosophie politique, au sens antique de l'expression, intriquant règles, lois positives et Loi symbolique inconsciente pour construire un peuple. Biographie de l'auteur Jean-Gérard Bursztein est psychanalyste, docteur en philosophie. Il pratique et enseigne à Paris ; il a été chargé de conférences à l'Ecole pratique des hautes études.

Download and Read Online Un commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque Jean-Gérard Bursztein #TVQFD81JBYR

Lire Un commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque par Jean-Gérard Bursztein pour ebook en ligneUn commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque par Jean-Gérard Bursztein Téléchargement gratuit de PDF, livres audio, livres à lire, bons livres à lire, livres bon marché, bons livres, livres en ligne, livres en ligne, revues de livres epub, lecture de livres en ligne, livres à lire en ligne, bibliothèque en ligne, bons livres à lire, PDF Les meilleurs livres à lire, les meilleurs livres pour lire les livres Un commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque par Jean-Gérard Bursztein à lire en ligne. Online Un commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque par Jean-Gérard Bursztein ebook Téléchargement PDFUn commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque par Jean-Gérard Bursztein MobipocketUn commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque par Jean-Gérard Bursztein MobipocketUn commentaire psychanalytique de la Bible hébraïque par Jean-Gérard Bursztein EPub

TVQFD81JBYRTVQFD81JBYRTVQFD81JBYR